



**Accueil
interparoissial**

Prière

Père saint et bien-aimé,
ton Fils Jésus nous a enseigné
que dans le ciel une grande joie éclate
quand quelqu'un qui était perdu
est retrouvé,
quand quelqu'un qui a été exclu, rejeté ou
écarté
est accueilli de nouveau dans notre nous,
qui devient ainsi toujours plus grand.
Nous te demandons d'accorder à tous les disciples
de Jésus
et à toutes les personnes de bonne volonté
la grâce de faire ta volonté dans le monde.
Bénis chaque geste d'accueil et d'assistance
qui place tous ceux qui sont en exil
dans le nous de la communauté et de l'Église,
pour que notre terre puisse devenir,
comme tu l'as créée,
la maison commune de tous les frères et
sœurs. Amen.

François

14 rue Porte Verte (sur le parvis de l'église)

☎ 02 48 96 72 03

Permanences vendredi de 15h à 17h

Le Père Joël Massip reçoit sur rendez-vous.

✉ joel.massip@gmail.com

IPNS M. le Curé 14 rue Porte Verte
18200 St Amand Montrond.

N° ISSN 2727-2281

**Catéchèse et Aumônerie de
l'Enseignement Public**

18 rue Porte Verte

☎ 02 48 96 09 93

Sources des images:

Fête de rentrée paroissiale du 23 septembre « Découvrir la paroisse... Être accueilli... Se rencontrer... » -

[Saint Germain l'Auxerrois \(paroisses-chenay.fr\)](http://saintgermainl'auxerrois.com)

[Appel à bénévoles - Associations | Estuaire Hebdo Saint-Nazaire](#)

[Bulletin de juin 2018 — Diocèse de Bourges \(diocese-bourges.org\)](http://diocese-bourges.org)

[Fichier:Notre-Dame de Grâce à Charenton-du-Cher.jpg — Wikipédia \(wikipedia.org\)](#)

[Journée mondiale du migrant et du réfugié \(catholicque.fr\)](http://catholicque.fr)

[Car rien n'est impossible – Stickers Chrétiens | Trouvez tous vos stickers muraux sur stickerschretiens.com](http://stickerschretiens.com)

Eglise en Saint Amandois

Paroisse Saint-Amand

Paroisse Notre Dame de Grâce

Paroisse Sainte Croix

Année 2021 n° 405

Septembre 2021

Edito



Dans ce numéro :

Agenda 2

Dans le doyenné 3-4-5

Dans le diocèse 6

Journée mondiale du Migrant et du réfugié 2021 7-8-9

Catéchisme et aumônerie 10-11

Le Carnet 11

Que sera cette nouvelle année pastorale, après deux années où nous avons réappris à nous contenter de l'essentiel ? Il nous faudra continuer à faire des choix, à faire le tri et c'est le propre des temps de crise : la crise c'est le temps du passage au crible... Chacun le fera en conscience pourvu que celle-ci soit éclairée par le souci du bien commun, la solidarité avec les plus fragiles, la raison et la foi en la Parole de Dieu. Nos choix, nos décisions, parlent-ils de Dieu, disent-ils la charité de Dieu et la Pâque de Jésus ? Encore faut-il que nous soyons habités par Dieu, nourris de l'Écriture, de la liturgie et des sacrements, de l'enseignement de l'Église et d'une attention sans failles à la misère du monde. N'est-ce pas en devenant plus humains que nous serons témoins d'un Dieu qui s'est fait homme ?

JM

AGENDA du mois

Mercredi 1^{er} septembre : *Journée de prière pour la sauvegarde de la Création.*

Judi 2 : *Les Bienheureux martyrs de septembre 1792.*

Vendredi 3 : *St Grégoire le Grand.*

4 - 5 : *23^{me} dimanche du temps ordinaire. Ste Thérèse de Calcutta.*

Samedi : PAS DE MESSE

Dimanche : 9h30 Charenton : messe. 11h St Amand : messe. 12h St Amand : baptême Julie A M B L A R D ALAPHILIPPE.

Mardi 7 : 18h Ste Anne: Rencontre équipes liturgiques.

Mercredi 8 : *Nativité de la Vierge Marie, anniversaire de l'ordination épiscopale de Mgr BEAU.* 9h St Amand: messe.

Judi 9 : 9h St Amand : messe.

Vendredi 10 : 9h St Amand : messe.

Samedi 11 : 11h St Amand : baptême Maylane et Lyem LUONG. 14h Ste Anne : inscription scouts. 18h Charenton : pèlerinage à Notre Dame de Grâce et hommage au Père DEVILLERS (p 5).

11 - 12 : *24^{me} dimanche du temps ordinaire*

Samedi : 18h30 Charenton: messe. PAS DE MESSE à St Amand.

Dimanche : 11h St Amand : messe. 12h St Amand : baptême Elisabeth HUGUET. 17h St Amand : concert Orgue Olivier SALLANDINI (p 3).

Lundi 13 : *St Jean Chrysostome.*

Mardi 14 : *La Croix Glorieuse.* 9h St Amand: messe.

Mercredi 15 : *Notre-Dame des Douleurs.* 9h St Amand: messe.

Judi 16 : *Sts Corneille et Cyprien.* 9h

St Amand : messe.

Vendredi 17 : 9h St Amand : messe.

18 - 19 : *25^{me} dimanche du temps ordinaire*

Samedi : 18h St Amand : messe.

Dimanche : 9h30 : Charenton : messe. 11h St Amand : messe.

Lundi 20 : *St André Kim et ses compagnons.*

Mardi 21 : *St Matthieu.* 9h St Amand: messe.

Mercredi 22 : 9h St Amand: messe.

Judi 23 : *St Pio de Pietrelcina.* 9h St Amand : messe.

25 - 26 : *26^{me} dimanche du temps ordinaire. Journée mondiale du Migrant et du Réfugié.*

Samedi : 18h St Amand : messe.

Dimanche : 9h30 : Charenton : messe. 11h St Amand : messe avec 1^{ère} communion de Paul SANDRIER. 12h St

Nos défunts



St Amand : Josette DUBREUIL, Murielle N'DIAYE, Marilyne SIMON, Maria Isabel De SOUZA, Frédéric DHONT, Bernard MIRABEL, Jeanine AUGONNET, Claude GEORGES, Georges BAUDON, Jean-Bernard ROUSSOT, Alain REPICAND, Jack SAJOUS, Odette BOUET, Jean CHEVREUX, Alice JACQUET, Anton HOJKAR, Paulette BOYER, Raymond DARRAS, Etienne SOUCAT, Guy ROUGERON, Marceline PHILIPPON, Raymond PIDANCE, Germaine PHELOUZAT et Marcelle LEROUX.

Préparer les funérailles d'un

Bessais le Fromental: Paul BERON,

St Georges de Poisieux: Georges PERNIER,

Meillant: Régine CHANAL, Didier SECHOIR, Alice PACTAT,

Orval: André VALIN

Coust: Madeleine MAGNARD

Nozières: Philippe CAZIOT

AUMÔNERIE DE L'HÔPITAL

44 Avenue Jean-Jaurès

PERMANENCES

13h00 à 14h00: Lundi - mardi - jeudi - vendredi

Appel: ☎ 02 48 63 25 25 (standard hôpital) Poste: 16644 et/ou au 06.89.28.40.56

« J'étais malade et vous m'avez visité » (Mt 25, 36)

Eveil à la foi - catéchisme - aumônerie...

Aumônerie

A1 et A2 (* p 3):

19h15 - Ste Anne - 13/09 - rencontre parents

Ste Anne - 18/09 - Journée 6ème et 5ème.

Ste Anne - 02/10 - Journée sur l'écologie.

A3 et A4 (* p 3):

26/09 - marche avec l'évêque

19h15 - Ste Anne - 24/09 - rencontre parents

AAL (* p 3):

18h - Ste-Anne - vendredi 11/09 - rencontre

Catéchisme

Réunion parents:
KT - Ste Anne - 21/09 - 19h30



Inscriptions au catéchisme et à l'aumônerie pour la rentrée 2021/2022 Sur le Secteur Saint Amandois

Pour l'inscription au catéchisme (à partir de 8 ans), à l'aumônerie (collège, lycée) et Eveil à la foi (6 ans et 7 ans) :

Afin de remplir le dossier, merci de venir avec les photocopies du carnet de santé de votre enfant, le livret de famille catholique si vous en avez un ou le certificat de baptême, une photo pour les nouvelles inscriptions.

Vous serez accueillis par des représentants du KT et de l'aumônerie qui vous présenteront le parcours de chaque cycle et vous remettront : Planning, le fascicule sur l'aumônerie ou informations sur le KT, et le dossier d'inscription.

Les enfants non baptisés peuvent être également inscrits. Si par la suite, l'enfant demande le baptême, en accord avec ses parents, il pourra suivre une préparation de type catéchuménat avec un baptême en 4 étapes.

LIEU : Chapelle Ste Anne
42 rue Georges Clemenceau
18 200 St Amand Montrond

HORAIRES : Mercredi 8 septembre 2021 de 9h30 à 19h30

PAROISSE ST AMAND : Enfants et jeunes habitant à Colombiers, Drevant, La Groutte, Saint Amand Montrond ou scolarisés à l'école Saint Joseph.

PAROISSE STE CROIX : Enfants et jeunes habitants Arpheilles, Bouzais, Bruère-Allichamps, La Celle, Farges-Allichamps, Meillant, Nozières, Orcenais, Orval, Saint Georges de Poisieux et Uzay le Venon.

PAROISSE NOTRE DAME DE GRACE : Enfants et jeunes habitant Bannegon, Bessais le Fromental, Charenton du Cher, Cogny, Coust, Le Pondy, Saint Pierre les Etieux, Thaumiers, Vernais et Verneuill

OU en cas d'impossibilité le mercredi 8 septembre 2021

AU BUREAU : A partir du 9 septembre (SAUF MERCREDI) au bureau de la catéchèse et de l'AEP 18 rue Porte Verte à Saint Amand Montrond

HORAIRES : Lundi, mardi, jeudi de 9 à 12h et 14h à 16h30

Pour plus de renseignements veuillez contacter Elisabeth Boyer au 06 46 66 15 77

de SEPTEMBRE 2021

Amand : baptême Mathis LE-BRUN.

Lundi 27 : *St Vincent de Paul.*

Mardi 28 : 9h St Amand: messe.

Mercredi 29 : *Sts Michel, Gabriel et Raphaël.* 9h St Amand: messe.

Jeudi 30 : *St Jérôme.* 9h St Amand : messe.

Vendredi 1^{er} octobre : *Ste Thérèse de l'Enfant Jésus.* 9h St Amand : messe.

Samedi 11 : 11h St Amand : baptême Elie AUDINEAU.

2 - 3 octobre : *27^{me} dimanche du temps ordinaire*

Samedi : 18h St Amand : messe.

Dimanche : 9h30 : Charenton : messe. 11h St Amand : messe de rentrée.

* **La signification des sigles:** EAP (Equipe d'Animation Pastorale), CPIP (Conseil Pastoral Interparoissial), CEIP (Conseil Economique Interparoissial), AA (ex: AA1 aumônerie 1ère année ... AA3 3ème année ... AAL lycéens) APEL (Association des parents de l'enseignement libre) MCR (Mouvement chrétien des retraités), SEM (Service Evangélique des Malades..)



Le Rosaire Prière Christianisme - Photo gratuite sur Pixabay

CONCERT

Après la rénovation de l'orgue en 2020, **Les Amis de l'orgue du Grand Condé** vous invitent à fêter cette réalisation par **un concert d'orgue et de flûte à bec**, donné par nos talentueux voisin de Bourges **Olivier Salandini** et son épouse **Clotilde Verwaerde**.
Vivaldi, Bach, Telemann ...

Soutenez votre orgue et l'association !

Avec pass sanitaire et masque. Placement libre dans l'église.

Dimanche 12 septembre 2021 à 17h à l'église St Amand.

Prix unique : 10 €. Gratuit pour les enfants et les étudiants.

Contact : 02 48 96 00 14

Prière du chapelet,
église St Amand
tous les vendredis à
17h.



Informations importantes



On cherche une petite
équipe de bénévoles
pour restaurer la croix
de Mission de la rue de
La Ravoie... MERCI
DE VOUS



NOMINATION...

Par décision de S.E. Mgr Jérôme BEAU, archevêque de Bourges, à compter du 1er septembre 2021 :

M. le Chanoine Joël MASSIP, prêtre du diocèse de Bourges, nouveau doyen du Chapitre cathédral, curé des paroisses de Saint-Amand (Saint-Amand-Montrond), Notre-Dame de Grâce (Charenton-du-Cher) et de la Sainte-Croix (Orval), administrateur de la paroisse Sainte-Jeanne-de-France (Lignièrès), vicaire forain (doyen) du vicariat forain (doyenné) du Boischaud-Saint-Amandois, est prorogé dans ces offices ecclésiastiques. Il conserve ses autres fonctions. *

À Bourges, le 1er juillet 2021

‡ Jérôme BEAU Archevêque de Bourges

Par mandement,

Jean-Charles FLACHAIRE Chancelier

* *Délégué Episcopal pour les Relations avec le Judaïsme, membre du Conseil Presbytéral et du collège des Consultants, membre du Conseil d'Administration de l'Association Diocésaine de Bourges.*

NB : Le P. Joël Massip avait été nommé en Saint-Amandois en septembre 2015 pour 6 ans. La retraite des curés est fixée à 75 ans... (il en a 73...)



e mondiale du migrant et du réfugié 2021

saint : « Nous sommes Parthes, Mèdes et Élamites, habitants de la Mésopotamie, de la Judée et de la Cappadoce, de la province du Pont et de celle d'Asie, de la Phrygie et de la Pamphylie, de l'Égypte et des contrées de Libye proches de Cyrène, Romains de passage, Juifs de naissance et convertis, Crétois et Arabes, et tous nous les entendons parler dans nos langues des merveilles de Dieu » (Ac 2,9-11).

C'est l'idéal de la nouvelle Jérusalem (cf. Is 60 ; Ap 21,3), où tous les peuples se rassemblent dans la paix et l'harmonie, célébrant la bonté de Dieu et les merveilles de la création. Mais pour atteindre cet idéal, nous devons tous nous efforcer de faire tomber les murs qui nous séparent et de construire des ponts qui favorisent la culture de la rencontre, conscients de l'interconnexion intime qui existe entre nous. Dans cette perspective, les migrations contemporaines nous offrent l'opportunité de surmonter nos peurs pour nous laisser enrichir par la diversité du don de chacun. Ensuite, si nous le voulons, nous pouvons transformer les frontières en lieux de rencontre privilégiés, où le miracle d'un nous de plus en plus grand peut s'épanouir.

Je demande à tous les hommes et à toutes les femmes du monde de faire bon usage des dons que le Seigneur nous a confiés, afin de préserver sa création et de la rendre encore plus belle. « Un homme de la noblesse partit dans un pays lointain pour se faire donner la royauté et revenir ensuite. Il appela dix de ses serviteurs, et remit à chacun une somme de la valeur d'une mine ; puis il leur dit : "Faites-les valoir jusqu'à ce que je revienne" » (Lc 19,12-13). Le Seigneur nous demandera de rendre compte de nos actes ! Mais pour garantir que notre maison commune soit correctement entretenue, nous devons nous constituer en un « nous » toujours plus grand, toujours plus coresponsable, avec la ferme conviction que tout bien fait au monde l'est pour les générations actuelles et futures. Il s'agit d'un engagement personnel et collectif, qui prend en charge tous les frères et sœurs qui continueront à souffrir tandis que nous cherchons à atteindre un développement plus durable, équilibré et inclusif. Il s'agit d'un engagement qui ne fait aucune distinction entre autochtones et étrangers, entre résidents et hôtes, car il s'agit d'un trésor commun, et personne ne doit être exclu de ses soins et bénéfices.

Le rêve a commencé

Le prophète Joël a prédit que l'avenir messianique serait comme une ère de rêves et de visions inspirés par l'Esprit : « Je répandrai mon esprit sur tout être de chair, vos fils et vos filles prophétiseront, vos anciens seront instruits par des songes, et vos jeunes gens par des visions » (3,1). Nous sommes appelés à rêver ensemble. Nous ne devons pas avoir peur de rêver et de le faire ensemble comme une seule humanité, comme des compagnons de route, comme les fils et filles de cette même terre qui est notre maison commune, tous frères et sœurs (cf. Fratelli tutti, n. 8).

Rome, Saint-Jean-de-Latran, 3 mai 2021, Fête des Saints Apôtres Philippe et Jacques

FRANÇOIS

Message du Pape François pour la Journée

Une Église toujours plus catholique

Pour les membres de l'Église catholique, cet appel se traduit par un engagement à être toujours plus fidèles à leur être catholique, en réalisant ce que saint Paul a recommandé à la communauté d'Ephèse : « Comme votre vocation vous a tous appelés à une seule espérance, de même il y a un seul Corps et un seul Esprit; il y a un seul Seigneur, une seule foi, un seul baptême » (Ep 4,4-5).

En fait, la catholicité de l'Église, son universalité, est une réalité qui demande à être accueillie et vécue à chaque époque, selon la volonté et la grâce du Seigneur qui nous a promis d'être toujours avec nous, jusqu'à la fin des temps (cf. Mt 28,20). Son Esprit nous rend capables d'embrasser tout le monde pour faire communion dans la diversité, en harmonisant les différences sans jamais imposer une uniformité qui dépersonnalise. Dans la rencontre avec la diversité des étrangers, des migrants, des réfugiés et dans le dialogue interculturel qui peut en naître, nous avons l'opportunité de grandir en tant qu'Église, de nous enrichir mutuellement. En fait, où qu'il soit, chaque baptisé est un membre à part entière de la communauté ecclésiale locale, un membre de l'unique Église, un résident dans l'unique maison, un membre de l'unique famille. Les fidèles catholiques sont appelés à s'engager, chacun à partir de la communauté dans laquelle il vit, pour que l'Église devienne toujours plus inclusive, poursuivant ainsi la mission confiée par Jésus-Christ aux Apôtres : « Sur votre route, proclamez que le royaume des Cieux est tout proche. Guérissez les malades, ressuscitez les morts, purifiez les lépreux, expulsez les démons. Vous avez reçu gratuitement : donnez gratuitement » (Mt 10,7-8).

Aujourd'hui, l'Église est appelée à sortir dans les rues des périphéries existentielles pour soigner les blessés et chercher les perdus, sans préjugés ni peur, sans prosélytisme, mais prête à élargir sa tente pour accueillir tout le monde. Parmi les habitants des périphéries, nous trouverons de nombreux migrants et réfugiés, des personnes déplacées et des victimes de la traite, auxquels le Seigneur veut que Son amour soit manifesté et Son salut proclamé. « Les flux migratoires contemporains constituent une nouvelle "frontière" missionnaire, une occasion privilégiée d'annoncer Jésus Christ et son Évangile sans quitter son propre milieu, de témoigner de façon concrète de la foi chrétienne dans la charité et dans un profond respect des autres expressions religieuses. La rencontre avec les migrants et les réfugiés d'autres confessions et religions est un terrain fécond pour le développement d'un dialogue œcuménique et interreligieux sincère et enrichissant » (Discours aux Directeurs nationaux de la pastorale des migrants, 22 septembre 2017).

Un monde toujours plus inclusif

C'est à tous les hommes et à toutes les femmes du monde que s'adresse mon appel à marcher ensemble vers un nous toujours plus grand, à recomposer la famille humaine, pour construire ensemble notre avenir de justice et de paix, en veillant à ce que personne ne reste exclu. L'avenir de nos sociétés est un avenir "en couleurs", enrichi par la diversité et les relations interculturelles. C'est pourquoi nous devons apprendre aujourd'hui à vivre ensemble en harmonie et dans la paix. J'aime particulièrement l'image, le jour du « baptême » de l'Église à la Pentecôte, du peuple de Jérusalem qui écoute l'annonce du salut immédiatement après la descente de l'Esprit

SUR NOTRE DOYENNE.

Pèlerinage à Notre-
Dame de Grâces.



*Le Chanoine Joël MASSIP,
La paroisse Notre-Dame-de-Grâce*

*vous invitent à la célébration en
hommage au P. Raoul DEVILLERS,
curé de Charenton-du-Cher de 1975 à 2001,*

*qui aura lieu le samedi 11 septembre 2021
à l'occasion du centenaire de sa naissance*

18h : prière d'action de grâces à la chapelle N-D-de-Grâce
18h30 : messe à l'église Saint-Martin
19h30 : dévoilement de la plaque commémorative
20h : vin d'honneur

Propositions dans le diocèse...

A vous de choisir...

**Pèlerinage marial des Mères de Famille
à Notre Dame de Miséricorde**
Sanctuaire de Pellevoisin - 25 septembre 2021

Une seule journée !



Sur le thème de :
Mères : Disciples et missionnaires

Informations et inscriptions sur le site :
peledesmeresindre.wordpress.com
Facebook : Pélé des Mamans



Maison de la Parole Septembre 2021

Jeu

ré-ouverture au 26 rue Porte Jaune!

12h15 : « 15mn pour Dieu » une pause-prière autour du Psaume du jour

12h30 : possibilité de déjeuner avec son pique-nique
Jusqu'à 16h00 : accueil-écoute de toute personne

« Le 3^e jeudi à la MP »

Jeu 23 septembre : rentrée festive : repas biblique

(prier - préparer et partager le repas - temps festif et convivial)

Le lundi et le jeudi des propositions en ligne sur le site

<https://maisondelaparolebourges.fr>

Dates à retenir

Jeu 21 octobre textes de Madeleine Delbrél mis en voix et intermèdes musicaux

Jeu 18 novembre se disposer à entrer en Avent

Du 10 au 28 janvier 2022 Retraite dans la vie « dans l'ordinaire des jours »

Samedi 22 janvier 2022 halte spirituelle -9h30-16h30

Reprise des permanences d'écoute au téléphone 06 87 06 21 20

L'Equipe Diocésaine à la Vie Spirituelle est disponible pour une écoute avec bienveillance et sans jugement dans un climat de confiance. Ce service est ouvert à toute personne qui s'interroge sur les valeurs humaines et chrétiennes, qui cherche un soutien dans la prière et qui souhaite recevoir une écoute attentive.

- Le lundi : de 17h00 à 20h00
- Le jeudi : de 13h00 à 17h00
- Le samedi : de 9h00 à 12h00
- En dehors de ces horaires, vous pouvez laisser un message et l'un ou l'une de nous vous rappellera.

Message du Pape François pour la Journée mondiale du migrant et du réfugié 2021

Publié le 06 mai 2021

Message du Saint-Père pour la 107^e Journée mondiale du migrant et du réfugié (JMMR) du dimanche 26 septembre 2021 : "Vers un "nous" toujours plus grand".



Chers frères et sœurs !

Dans la Lettre [encyclique](#) Fratelli tutti, j'ai exprimé une préoccupation et un désir, qui occupent encore une place importante dans mon cœur : « Après la crise sanitaire, la pire réaction serait de nous enfoncer davantage dans une fièvre consumériste et dans de nouvelles formes d'autopréservation égoïste. Plaise au ciel qu'en fin de compte il n'y ait pas "les autres", mais plutôt un "nous" ! » (n. 35).

C'est pourquoi j'ai pensé consacrer le message de la 107^e Journée mondiale du migrant et du réfugié à ce thème : « Vers un nous toujours plus grand », souhaitant ainsi indiquer un horizon clair pour notre parcours commun dans ce monde.

L'histoire du « nous »

Cet horizon est présent dans le projet créatif de Dieu lui-même : « Dieu créa l'homme à son image, à l'image de Dieu il le créa, il les créa homme et femme. Dieu les bénit et leur dit : "Soyez féconds et multipliez-vous" » (Gn 1,27-28). Dieu nous a créés homme et femme, des êtres différents et complémentaires pour former ensemble un nous destiné à devenir toujours plus grand avec la multiplication des générations. Dieu nous a créés à son image, à l'image de son Être Un et Trine, communion dans la diversité. Et lorsque, à cause de sa désobéissance, l'être humain s'est détourné de Dieu, celui-ci, dans sa [miséricorde](#), a voulu offrir un chemin de [réconciliation](#) non pas à des individus, mais à un peuple, à un nous destiné à inclure toute la famille humaine, tous les peuples : « Voici la demeure de Dieu avec les hommes! Il habitera avec eux, et ils seront ses peuples, et lui-même, Dieu avec eux, sera leur Dieu » (Ap 21,3).

L'histoire du salut voit donc un nous au début et un nous à la fin, et au centre le [mystère](#) du Christ, mort et ressuscité « afin que tous soient un » (Jn 17,21). Le temps présent, cependant, nous montre que le nous voulu par Dieu est brisé et fragmenté, blessé et défiguré. Et cela se produit surtout dans les moments de grande crise, comme maintenant avec la pandémie. Les nationalismes fermés et agressifs (cf. Fratelli tutti, n. 11) et l'individualisme radical (cf. [ibid.](#), n. 105) émettent ou divisent le nous, tant dans le monde qu'au sein de l'Église. Et le prix le plus élevé est payé par ceux qui peuvent le plus facilement devenir les autres : les étrangers, les migrants, les marginaux, qui vivent dans les périphéries existentielles.

En réalité, nous sommes tous dans le même bateau, et nous sommes appelés à nous engager pour qu'il n'y ait plus de murs qui nous séparent, qu'il n'y ait plus les autres, mais un seul nous, aussi grand que toute l'humanité. C'est pourquoi je profite de cette journée pour lancer un double appel à marcher ensemble vers un nous toujours plus grand, m'adressant d'abord aux fidèles catholiques puis à tous les hommes et femmes du monde.